

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lanzeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VIII

PALMA DE MALLORCA  
Lunes 10 de Septiembre de 1917

N.º 2.569

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS N.º 19

### Comité informativo de producciones agrícolas

El señor Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama del señor Director general de Agricultura:

«Ruego a V. S. de a conocer en los periódicos más importantes esa provincia de su digno mando la nota que copio a continuación:—Creado el Comité informativo de producciones agrícolas dependientes de la Dirección general de Agricultura, desea ese organismo no sólo asesorar al Gobierno en los extremos que comprende su cometido sino ser el lazo que una al labrador con los elementos oficiales esclareciendo sus dudas y promoviendo y activando cuantas gestiones puedan redundar en beneficio de los intereses agrícolas; en consecuencia estimará de la prensa de provincias de a conocer a los agricultores los propósitos y aspiraciones de dicho Comité; que tendrá como mayor éxito que los agricultores le consulten y le envíen todas aquellas noticias, quejas o informaciones que sean de interés general o particular. No ignora el Comité que al principio no podrá cumplir su cometido con la actividad y eficacia que se propone sea realidad; del labrador dependerá la más rápida apreciación de la deficiencia de sus servicios que a toda costa procurará subsanar; sepan pues los agricultores que el Comité informativo se ha creado en primer término para atenderlos y servirlos informándolos de cuanto les pueda ser útil y que deben mirar a dicho organismo como el amigo influyente que reside en la Corte y dispone de medios para satisfacer sus preguntas y gestionar sus pretensiones. En los pocos días que lleva funcionando ha satisfecho diferentes consultas sobre precios de abonos, envío de bencina para tracciones agrícolas, datos de importación de cianuro potásico y sódico, cultivo de alpeste, producción de almendra, maquinaria, etc. A esta Secretaría deben dirigirse los labradores en la seguridad de que con todo empeño se ha de procurar atenderlos.—7 Septiembre 1917.»

### La falta de carbón

La *Isleña Marítima* ha dirigido al Gobierno una instancia pidiendo que se le incluya en el turno de cargamento preferente de carbón, por hallarse paralizados en San Esteban de Pravia los vapores «Cataluña», y «Bellver», en espera de turno.

El Gobernador civil, señor Millán, informó ayer mismo favorablemente la instancia, para que pueda ser despachada en el más breve plazo.

### Política

Los liberales

Hemos recibido la siguiente nota oficiosa:

«Invitado por el señor general Weyler estuvo ayer en Son Roca el diputado a Cortes señor Rosselló.

En la entrevista cordial que celebraron los representantes de las dos fracciones del partido liberal convinieron, ratificando lo que ya habían acordado en Madrid, en mantener en Mallorca la unión de las fuerzas liberales luchando en las próximas elecciones por la reelección de los actuales diputados que, como es sabido, figuran cada uno en distinta fracción.

Respecto del Comité provincial que preside don Alejandro Rosselló, del cual es vicepresidente don Bernardo Amer y que fué elegido por el partido reunido en Asamblea se reconoció que debe seguir funcionando como hasta el presente en todas las cuestiones de carácter local y que aquellas que puedan afectar a la unión de las fracciones liberales, como orientaciones políticas, elecciones de representantes en Cortes, elecciones electorales serán resueltas por el general Weyler y el señor Rosselló consultando al Comité y a aquellos jefes de los pueblos y representantes caracterizados de fuerzas liberales que en cada caso sea oportuno o se estime conveniente.»

### Noticias militares

**Clases de tropa.**—El ministro de la Guerra está ultimando los trabajos de reorganización de las clases de tropa, y no tardará muchos días en dar forma y estado oficial al resultado de sus estudios.

**Destinos.**—Ha sido destinado al escuadrón Cazadores de Menorca, el profesor tercero del Cuerpo de Equitación, don Emilio Cotarelo López.

**Desestimadas.**—Han sido denegadas las siguientes peticiones:

La del suboficial del regimiento infantería de Menorca, don Antonio Romaguera Salvá que solicitaba se le variase su clasificación en el tercer período de reenganche; la del brigada del regimiento infantería de Palma, don José Garriga Deyá que pedía se le concediera el uso de impermeable costado de su peculio particular y, la del sargento del mismo cuerpo, don Benito Oliver, Alomar que solicitaba la concesión de abono del tiempo servido antes de su ascenso para los efectos de reenganche.

**Concursos de tiro.**—El presidente de la representación del Tiro Nacional en Santander ha comunicado que el concurso de tiro que debía haberse celebrado en aquella capital el mes de Agosto último se efectuará del 2 al 16 del próximo Octubre.

**Academias militares.** Los alumnos últimamente ingresados en la Academia de Infantería han marchado al campamento

de los Alliares, donde permanecerán hasta fines de Octubre.

**Economía.**—En breve se publicará una disposición regulando el empleo de papel en la tramitación oficial para conseguir economía en este sentido.

**Enfermo.**—En uso de licencia por enfermo ha llegado a esta plaza procedente de Arcila (Africa), el oficial segundo del cuerpo auxiliar de oficinas militares don José Cortacans Botella.

**Tiro.**—Esta mañana en el campo de «Tour d'en Pau» el primer batallón del regimiento de Palma se ha dedicado a ejercicios de tiro individual de combate y a la práctica de instrucción de sección en orden abierto.

**Cargo.**—Por ausentarse de esta plaza el teniente coronel don José Moragues Manzano se ha hecho cargo del despacho del regimiento de Palma, el comandante don Juan Roca Rayó.

### La fiesta de la Virgen de la Salud

El sábado se celebró en la parroquial iglesia de San Miguel la fiesta que anualmente dedica a la Virgen de la Salud la Cofradía de su advocación.

El templo aparecía profusamente adornado e iluminado, especialmente la capilla en que se venera la imagen de la Virgen.

Por la mañana se celebró turno de misas, celebrándose a las siete y media la de Comunión general, que dijo el Muy Ilustre señor don Buenaventura Barceló, Arcipreste, y a las diez y media se celebraron los divinos Oficios.

Fuó en ellos el celebrante el Provisor y Vicario general, M. I. Sr. Dr. don José Mur, actuando en calidad de Diácono, Subdiácono y Asistente los Rdos. señores don Andrés Jaume y don Ramón y don Pedro Albertí.

El sermón corrió a cargo del Reverendo señor don Jaime Sasire, de Lluçmayor.

Cantó la Misa de Cerdó, dirigida por su autor, el «Orfeo Mallorquí».

Por la tarde se verificó la tradicional bendición de las manzanas.

La asistencia de fieles fué durante todo el día numerosísima.

### Notas de Sociedad

**Nombramientos**

De Real orden ha sido nombrado Secretario de este Gobierno civil don José Roca y Togores, que anteriormente ya desempeñó durante algún tiempo este cargo.

Ha sido nombrado profesor interino de esta Escuela de Comercio don Antonio Rosselló y Cazador.

**Enfermos**

Se halla enfermo el Secretario de la Salinera Española don José Vaquer.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Nuestro amigo don Juan Rosselló ha tenido que encargarse interinamente de la presidencia de la «Unión Industrial», a consecuencia de hallarse ligeramente enfermo el presidente de aquella Federación, don Francisco Casanovas, a quien deseamos alivio en su dolencia.

**Boda**

Han contraído matrimonio en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced el comerciante don Bartolomé Viñals con la señorita doña Josefa Humbert.

Han sido padrinos por parte del novio el agente de Notario don Manuel Ferrer y el comerciante don Jacinto Nadal y por parte de la novia los propietarios don Antonio y don Arnaldo Rosselló.

Les deseamos toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

**Fallecimiento**

A la edad de 82 años ha fallecido en Mahón la venerable Hermana de San Vicente de Paul, Sor María Huguet, Madre Superiora de aquel Hospital civil.

La noticia de la muerte de la virtuosísima Superiora ha producido gran sentimiento.

Desde la fundación del benéfico establecimiento vino Sor María desempeñando el cargo de Superiora, con talento y discreción suma, laborando con fe para el mejoramiento de todos los servicios de aquella casa que a las felices disposiciones de la difunta debe el buen nombre que goza.

D. E. P.

**De viaje**

Procedente de Sevilla, donde está destinado ha llegado el Oficial de Intendencia don Facundo Soler.

—Ayer, en el «Rey Jaime II», embarcaron para Barcelona don Mateo Vaquer, don Gabriel Tortella, don Francisco Palliser y señora y don Clemente Verdager.

Para Barcelona embarcaron también el teniente coronel de infantería don José Moragues y Manzano y el primer teniente don Enrique Felu.

También embarcó para Barcelona y Madrid el capitán de caballería, afecto al Ministerio de la Guerra, don Francisco Montis.

Hay han llegado de Barcelona, en el «Balear», don Miguel Lete, don Anto-

nio Morell, don Miguel Singala y señora, don Antonio Colom y familia y don Pedro Boyeras y señora.

**El general Weyler**

Para Barcelona embarcó anoche, en el rápido, el capitán general don Valeriano Weyler, acompañado de su hijo don Valeriano, diputado por Mallorca.

Fuó despedido por distinguidas personalidades de esta capital y buen número de amigos.

**Toma de posesión**

El nuevo tenedor de libros de la Intervención de Hacienda de Baleares, don Enrique Menéndez Alcón, nos participa que se ha posesionado del citado cargo, en el cual se nos ofrece.

Agradecemos la atención.

**El P. Juan M. Solá**

Después de haber verificado unos ejercicios espirituales en el colegio del Sagrado Corazón en Son Español, embarcó anoche para Barcelona, de paso para Tortosa y Valencia, el Rdo. Padre Juan M. Solá, de la Compañía de Jesús.

Por la mañana predicó en Montesión durante la Misa de comunión de la congregación de la Buena Muerte.

Por la tarde estuvo a visitar el nuevo local de la Juventud Integrista, donde fué recibido por numerosos socios con quienes estuvo hablando largo rato, alentándoles a continuar trabajando por la causa que defienden.

Una comisión de dicha Juventud despidió luego, a bordo, al P. Solá.

Le deseamos feliz viaje.

**De la «Isleña Marítima»**

**La Junta general de ayer**

Ayer, en primera convocatoria, y esto mismo nos habla del interés que despertó, se celebró en el salón de juntas del «Crédito Balear» la general extraordinaria para que habían sido convocados los accionistas de la «Isleña Marítima».

Asistimos a ella, pudiendo comprobar que el número de acciones representa das pasaba de 5.900 y que muy pocas veces, tal vez nunca, se había dado caso tal de expectación e interés.

A las once ocupó la presidencia en el salón el Presidente dimisionario don Juan Aguiló.

Empezó pidiendo a los accionistas si le era dado ocupar la presidencia, después de su no aceptada dimisión.

Voces unánimes de aquiescencia mantuvieron al señor Aguiló en su puesto.

Tras breve discusión sobre si procedía o no conocer el número de acciones representadas en la junta, el señor Sampol, Secretario, anunció que se habían presentado 5.985, hallándose presentes los representantes de 5.121.

Para secretarios escrutadores fueron luego designados don José Tous y don Cayetano Bonnin.

Y habló don Juan Aguiló.

Empezó diciendo que es necesario examinar bien la situación, a fin de que los accionistas no tengan que lamentar males irremediables, presentando a los concurrentes los problemas príncipes cuya solución se hace necesaria.

Habló de la falta de carbón, haciendo constar que sólo se cuenta con combustible para unos quince días.

Pero, siguió diciendo, la situación de la «Isleña» es buena, a pesar de las voces corrientes en contra, y, si defendemos sus intereses sin apasionamiento, las acciones valdrán más de lo que hoy pudieran ofrecerlos por ellas.

La Junta de Gobierno, expresó al terminar, presenta su dimisión. Como primer accionista pongo mis acciones a la disposición de los que dirijan la Compañía en lo sucesivo, dispuesto a comprometer hasta mi última peseta para que de nuestros buques no desaparezca el pabellón mallorquí.

Grandes aplausos cerraron el discurso del señor Aguiló.

Don Antonio Pou expresó seguidamente su satisfacción por lo que acababa de manifestar el señor Aguiló, pidiendo, empero, que se explicara el por qué de la dimisión de la Junta de Gobierno si la situación de la «Isleña», al decir de su Presidente, es inmejorable. (Aplausos).

El señor Aguiló amplió sus anteriores manifestaciones en el sentido de que creía buena la situación de la Compañía, aunque susceptible de mejoras y reformas.

El señor Pou inquirió si la dimisión de la Junta obedecía al nombramiento de la Comisión mixta, contestándole el señor Sampol que el motivo de la dimisión consistía en acta, y que estaba fundada en la dimisión de la anterior Comisión mixta, por compañeros, pues en aquella figuraban tres compañeros de Junta.

El señor Pou expresó su creencia de que otra clase de obstáculos eran los que habían impedido que la Junta siguiera actuando, e indicó al señor Obrador que bien podría explicarlos, para conocimiento de los señores accionistas.

El aludido contestó que la Junta de Gobierno no había puesto ninguna clase de obstáculos a la comisión mixta, que se trataba de una cuestión de delicadeza y que convenía que previa nante a toda explicación resolvieran los señores accionistas sobre la dimisión presentada.

El señor Ques pidió que fuera leída la comunicación de la Comisión mixta, para poder obrar con conocimiento de causa, y el señor Simó solicitó una explicación del por qué había dimitido el señor Aguiló la Presidencia.

Este la explicó, fundándose en motivos de orden personal.

El señor Pou leyó la comunicación de la Comisión mixta, de que antes se ha hecho mención.

Habló seguidamente el señor Simó, diciendo que iba a aclarar el documento de la comisión.

Expresó su interpretación de la Real orden, refiriéndose al «entre» o «con» puertos españoles, para los efectos del permiso de navegación que la tal Real Orden concede, manifestando que, a su modo de ver, gramatical o no la expresión, la «Isleña» no podía mandar sus buques a puertos extranjeros sin faltar a la R. O.

Se lamentó de que la Comisión mixta no estuviera informada de ciertos extremos y que hubiera a causa de esto interpretado erróneamente su sentir.

Explicó su viaje a Madrid, los beneficios que obtuvo, y se quejó amargamente del modo como había sido tratado por la Comisión mixta, con cuyo nombramiento dijo no estar conforme.

Sin embargo, añadió el señor Simó, cuando fui requerido para asistir a la Comisión, manifesté al Presidente que la licencia de que disfrutaba excusaba mi presencia.

Seguó el señor Simó detallando los agravios que a su modo de ver ha recibido de la Comisión, y expresó que en multitud de ocasiones ya había indicado al Presidente su resolución de abandonar el cargo, no hallándose dispuesto a tolerar cosas degradantes.

La parte administrativa, dijo, la dejo siempre abierta, pero estoy celoso de la facultativa y por ello me decidí a marcharme, sobre todo cuando durante mi ausencia y actuando la Comisión mixta ocupó el cargo de Director una persona que no debió hacerlo.

Por todo ello ya fué definitiva mi resolución, dijo, y así la expresé al Presidente, de no volver a poner las pies en la «Isleña» mientras actuase la comisión mixta.

Una nota del señor Planas, que la Prensa publicó, involucraba una censura para el señor Aguiló y para mí.

Y me di por jubilado, y no quise retractarme volviendo a la «Isleña» al requerirme la Comisión.

Luego, siguió diciendo, una comunicación de la Comisión a la Junta, pidiendo a ésta que me ordenara no diera más mis opiniones a la Prensa, por creer que eran desconsideradas y que podían entorpecer su acción, vino a demostrar que la tal Comisión había fracasado en sus funciones y fines, y, no pudiendo demostrar los desaciertos que imputaba a la Dirección y a la Junta, usurpaba los derechos del Director a costa del respeto que se debe a todo bien nacido.

Terminó el señor Simó diciendo que su jubilación no era gravosa a la Compañía y que se retiraba después de haberle consagrado todas sus energías, siempre mal pagado.

El señor Ferragut (don Antonio) dijo que el señor Simó oponía a la Comisión una resistencia pasiva, y que al marchar él a Madrid fueron consultados otros elementos.

La Comisión cree que los buques amarrados dedicados al comercio con Cete hubieran podido rendir 24.000 duros mensuales.

Vino el señor Simó de Madrid y antes de dar cuenta a la Junta de Gobierno dió a conocer la existencia de la R. O. por medio de la Prensa, pero al leerla vimos las palabras en que se había equivocado, al considerar nosotros que con puertos españoles no impedían los viajes a puertos extranjeros. Entonces la Comisión mixta dió una nota a la Prensa, explicando su opinión, que para limitar los viajes a puertos españoles debía decir *entre* puertos españoles.

Pedimos que el señor Simó nos diera explicaciones y el señor Simó no se presentó, sin avisar.

El señor Simó:—Avisé al Presidente. El señor Ferragut manifestó que la Comisión no lo supo y que entretanto estaban interrumpidos los negocios.

(El señor Simó protesta y el señor Beaus ruega a la Presidencia que impida las interrupciones).

El señor Ferragut siguió hablando, refiriéndose a las desconsideraciones a que había hecho mención el señor Simó y ofreciéndolas al juicio de los reunidos.

Deseábamos saber, terminó diciendo, si existían compromisos graves de esos que deben mantenerse secretos entre el Director y el Presidente, por si alguno de ellos explicase el por qué de lo que se ha hecho.

Habló a continuación el señor Obrador.

Dijo que el señor Simó apreciaba mal el nombramiento de la Comisión, que la calumnia y la murmuración se habían cernido sobre la «Isleña» y que si se censuraba una mala administración no debía el señor Simó darse por único responsable, aludido y agraviado, pues no era él solo a administrar, sino que las censuras alcanzaban a toda la Junta de Gobierno, ya que la fiscalización no se ejercía con-



### El Rdo. P. Juan Mir y Noguera S. J.

entregó su alma al Señor en Tortosa  
el día 4 del actual, a los 77 años de edad y 61 de Religión  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
Q. E. P. D.

Los Padres de la Compañía de Jesús de la Residencia de Palma; su hermana doña Francisca (presente) y hermanas Religiosas, ausentes, primos, sobrinos y demás parientes del finado suplican a sus numerosos amigos encomienden a Dios el alma del Rdo. P. difunto y se sirvan asistir a los funerales que en su sufragio se celebrarán en la Iglesia de Montesión el martes 11 del corriente a las once de la mañana.

No se invita particularmente

Nota.—El duelo se despedirá en la misma iglesia terminado el Oficio. El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca y el Ilmo. Sr. Obispo de Lérida se han dignado conceder las indulgencias acostumbradas.

tra el señor Simó, como él pretendía abrogándose mayores atribuciones que las que tenía, sino contra todos.

Expresó su creencia de que el Director debía haberse presentado ante la Comisión, para que ésta fiscalizara cuanto quisiera, en vez de hacerla objeto de lo que a su juicio han sido graves desconsideraciones.

Dijo que se imponen las reformas y marcar una norma; pero que es necesario obrar activamente y sin personalismos, con autoridad arriba y confianza abajo, prescindiendo de grupos, de miras personales y de apasionamientos disolventes.

El señor Obrador fué interrumpido multitud de veces por voces de aquiescencia y aplausos.

El señor Simó dijo que, después de escuchar el fallo y la opinión de personas tan respetables como las que acababan de hablar, no le quedaba sino darse por convencido y equivocado, rogando a los señores accionistas que dispensaran sus errores y que creyeran que siempre había obrado con sana intención y con sus miras puestas en el bien de la «Isleña».

El señor Aguiló indicó que se procediera a votación sobre si se aceptaba la dimisión de la Junta.

El señor Planas y el Marqués de la Torre opinaron que no había necesidad de votar y que la dimisión podía darse por aceptada.

El señor Salas propuso que la Junta se aplazara hasta el 25 del corriente y que hasta entonces continuaran todos, incluso el Director, en sus respectivos cargos, debido a lo difícil que resulta improvisar una Junta y una Dirección.

Tras breve discusión, se aprobó la proposición del señor Salas, quedando así pendiente la cuestión de las dimisiones hasta el día 25 del corriente, en que la nueva Junta general tendrá lugar.

Muy cerca de las dos terminó la reunión.

**La entrega del antiguo Instituto**

Por carta que el Sr. Ministro de Instrucción pública ha dirigido al señor Conde de Sallent, y que seguidamente publicamos, nos consta que se ha dado fin a la tramitación, al parecer complicada, que dilataba la entrega antes expresada; y también nos consta que las órdenes se han recibido aquí hace ya días.

Dice así la carta:

«1.º Septiembre, 1917.  
Excmo. Sr. Conde de Sallent.  
Mi querido amigo:  
Tengo el gusto de participarle que han quedado atendidos los deseos que me tenía expresados para que se cumpla la R. O. por la que se manda entregar el edificio de Montesión de Palma de Mallorca donde estuvo instalado el Instituto.  
Celebro mucho haberle podido complacer y me reitero como siempre suyo afectísimo amigo s. s. q. e. s. m.—  
M. Andrades.»

**De Instrucción pública**

Por el Ministerio de Instrucción pública han sido aprobadas las propuestas de premios a los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios de Palma de Mallorca.

—Han sido nombrados profesores auxiliares de la Escuela de Comercio de Palma de Mallorca don Antonio Rosselló y don Francisco Robert.

**Personal de Hacienda**

Por el Ministerio de Hacienda se ha dictado la siguiente Real orden:

1.º Los funcionarios cesantes de este ministerio que figuren en el escalafón del mismo presentarán desde el día 10 de Septiembre hasta el 15 de Octubre próximo, en las intervenciones de Hacienda de las provincias de su residencia, una declaración hecha de su puño y letra, según el adjunto modelo de su hoja de revista, con el fin de evitar errores que podrían redundar en perjuicio de los interesados. A este efecto serán remitidos a las delegaciones de Hacienda por esa subsecretaría inmediatamente, los ejemplares impresos que se juzguen necesarios.

2.º Las delegaciones de Hacienda remitirán las hojas de revista que hayan sido suscritas por los cesantes residentes en sus respectivas provincias, a la Inspección general antes del 20 de Octubre y el Negociado dará provisionalmente de baja de sus escalafones a los cesantes que no hayan revisado, publicándose la relación de dichas bajas en la «Gaceta» de Madrid, antes del 21 de Octubre.

3.º Los cesantes comprendidos en la relación de las bajas provisionales publicadas en la «Gaceta», a que se refiere la disposición anterior, que no soliciten ser dados de alta por medio de instancia en que hagan constar cuantos datos comprende el modelo adjunto, antes del 21 de Diciembre próximo, serán baja definitiva en el escalafón al cerrarse el de 1918 en la mencionada fecha.

**La deuda provincial**

Se ha recibido ya en este Gobierno civil la Real Orden aprobando el proyecto de conversión de la deuda provincial.

**En El Molinar**

Conforme anunciamos, celebráronse ayer en la iglesia de El Molinar solemnes fiestas con motivo de bendecirse una cruz y una figura de S. Francisco de Paula.

A las nueve y media, el M. I. Sr. don Buenaventura Barceló, Delegado del señor Obispo, verificó dicha bendición, siendo padrinos los jóvenes Nicolás Palmer, Antonio Ferragut, Manuel, Massanet Bestard y Antonia Oliver Estades.

Un coro de más de veinte hombres, la mayor parte marineros de aquel caserío, cantó, bajo la dirección del Vicario señor Pons, la misa «De Angelis» predicando el Rdo. Sr. D. Pedro Queiglas. La capilla de la Sangre ya de S. Francisco de Paula, severamente adornadas, fueron

**PREPARACIÓN COMPLETA**

para la carrera de Derecho, desde 1.º de Octubre, por los señores:

M. I. D. Antonio Sancho, canónigo.  
D. José Rosselló Alemany y  
D. Fernando Pou, abogados.  
Para informes a cualquier de dichos señores, Palma.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

Madrid, 9 (5'30)

#### Comunicado oficial alemán

Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel General alemán transmite el siguiente comunicado de la noche:

«Teatro de la guerra occidental. La niebla ha dificultado la actividad de las luchas.

Al Norte de Flandes las acciones de artillería han adquirido gran violencia.

En Iprés rechazamos repetidos avances de los ingleses.

Delante de Verdún sigue el cañoneo. Al Este del Mosa es intensísimo.

Al anoecer, los franceses nos atacaron entre Bargneux y la carretera de Beaumont a Auberive, en un frente de tres kilómetros y medio.

Gracias a la gran resistencia de nuestra infantería se malogró la acción del adversario, sin que tuviéramos más que muy pocas bajas.

De donde penetraron fueron luego expulsados los franceses.

Dos de sus compañías resultaron aniquiladas.

Por la noche continuó el fuego, violentísimo, desde Beaumont hasta Bezonaux.

Teatro de la guerra oriental. Entre el Báltico y Riga la caballería alemana entró en lucha con la enemiga.

El enemigo resiste en Duma. Los rusos han abandonado sus posiciones al Este de Kaehuszen, donde hay cañoneo.

Los cañones que cogimos en Riga ascienden a 516.

La lucha es también activa en la Macedonia.

Los turcos han sido rechazados de las posiciones que conquistaron recientemente en el lago Prespa.»

#### Commutación de guerra

Viena.—Se ha conmutado la pena de muerte con la de 16 años de presidio a Federico Adler, asesino del Conde Sturgh.

#### Parte oficial francés

París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés:

«Penetramos en una trinchera enemiga situada al Este de la carretera de Saint Hilaire a Saint Soulet, en la Champagne.

Destruímos sus abrigos recientemente construidos, cogiendo material y haciendo 20 prisioneros, entre ellos 3 oficiales.

A la derecha del Mosa atacamos al enemigo en un frente de dos kilómetros, en el Este de Fosse.

A pesar de la resistencia de los alemanes, tuvimos éxito, conquistando dicho bosque y la cresta con una aldea que domina el de Courrières.

Hicimos en esta operación 500 prisioneros, entre ellos 15 oficiales.

En el resto del frente occidental sigue el cañoneo.

En Oriente ha habido encuentros de patrullas en el Struma.

Se lucha por la posesión de unas trincheras entre los lagos Prespa y Ocrída.»

Madrid, 10 (1'00)

Otro submarino alemán internado

El jefe del Gobierno, señor Dato, nos manifestó ayer mañana que a las nueve y media había entrado en Cádiz un submarino alemán. Le convoyaba un torpedero español.

El submarino, que llegaba con averías, ha sido internado en la Caraca.

La comisión especial del Reichstag.—La nota del Papa

Nauen.—Hoy, lunes, se reunirá la comisión especial del Reichstag, supónese que para contestar a la nota del Papa sobre la paz.

El Reichstag se reunirá luego en pleno el día 26.

#### Des manifestos

Nauen.—El Canciller ha recibido un manifiesto firmado por los representantes de las sociedades industriales y obreras, protestando de las aseveraciones del Presidente Wilson.

En breve se publicará otro manifiesto a la constitución polaca por Alemania y Austria.

#### Noticias de Riga

Nauen.—En Riga se hace ya la vida normal.

La ciudad está enriaguada de júbilo por la entrada de los alemanes.

El éxito moral de esta conquista es

mucho mayor que el estratégico y material.

Hazañas de un submarino.—Buques hundidos

Nauen.—(Oficial).—Uno de nuestros submarinos ha hundido 19 buques que desplazaban en total 53 000 toneladas.

Entre ellos figuraban seis vapores y tres veleros armados.

En los cargamentos que conducían dichos barcos se cuentan 18 650 toneladas de carbón, 2 500 de trigo, 2 500 de carga general, 15 800 de viveres, 11 390 de mineral, 2 790 de madera, 400 de grasas, 1 300 de alambres de púas, 13 locomotoras, 6 cañones y el correo para las tropas canadienses que se hallan en Francia.

#### Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«Al Nordeste de Gorizia seguía el cañoneo.

En el resto del frente ha habido luchas de patrullas sin importancia.»

#### Comunicado oficial alemán

Koenig.—El Gran Cuartel alemán ha facilitado el siguiente despacho oficial de la tarde:

Teatro occidental. En Flandes ha aumentado el fuego de artillería.

Cerca de Gaucourt se han desarrollado fuertes combates.

En la Champagne los franceses logran pequeños avances.

Se lucha activamente delante de Verdún y en la orilla oriental del Mosa.

Las primeras olas francesas se estrecharon ante nuestro fuego.

Al final lograron afianzarse al extremo de un bosque.

Luego, por medio de un contraataque, fueron nuevamente rechazados de sus posiciones.

Teatro oriental. Ha habido pequeñas escaramuzas al Sur de Pruth y cañoneo en el valle de Alfoz.

En la Macedonia rechazamos a los rusos en el valle de Ochryda.

Los franceses ocuparon algunos puntos del sector de Vaili.»

#### Comunicado oficial francés

París.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«Cogimos mucho material de guerra y buen número de prisioneros en la granja de Royère, en la región de Reims, en Maison-Champagne y en otros puntos de la derecha del Mosa.

Los contraataques del enemigo se estrecharon ante nuestra resistencia.

Después de muchas alternativas de retroceso y avance mantuvimos nuestras posiciones.

Nuestras tropas de reconocimiento avanzaron más allá del bosque de Fosse.

Causamos al enemigo más de mil bajas, haciéndole 800 prisioneros.

A la izquierda del Mosa hay cañoneo. En los demás puntos de los distintos frentes no hay nada importante que mencionar.»

Las comunicaciones telegráficas y Suecia

Londres.—Las relaciones hechas por Lessing acerca de la intervención de Suecia en la transmisión de telegramas alemanes han causado sensación.

Se ha demostrado que los servicios telegráficos de Suecia estaban a la disposición de Alemania.

Es por esto que se obligó a Suecia a que transmitiera sus despachos por los cables ingleses.

#### De la lucha en el frente italiano

Roma.—La acción de guerra de Italia se ha paralizado momentáneamente; pero es porque se prepara una nueva y vigorosa ofensiva.

La reconstitución del Gabinete francés

París.—El Presidente de la Cámara, inmediatamente de llegar a París, confirió con el señor Poincaré.

Este se entrevistó con Dubost. Luego ratificó los poderes al Presidente del Consejo señor Ribot.

Este comenzará hoy las gestiones para la reconstitución del Gabinete.

#### Parte oficial inglés

Londres.—Se ha publicado un parte oficial que dice:

«Nuestras tropas han atacado al enemigo en la línea del Este de Villaret, penetrando en unos centenares de metros de trincheras.

Hicimos prisioneros. También aprisionamos buen número de alemanes al Este de Vermelles.

Hay cañoneo en Woetende. En una operación de detalle hicimos

quince prisioneros más al Norte de Iprés.

En el resto del frente hay calma. Viaje del Rey de Italia

París.—El Rey de Italia, después de permanecer algún tiempo en Francia, se dirigirá a Inglaterra.

#### Los ministerios austríacos

Viena.—El periódico «Vlener Zeitung» reproduce un manifiesto del emperador reorganizando los Ministerios y haciendo buen número de nombramientos para la provisión de carteras.

La nueva formación del Gabinete facilitará a los elementos racionales y políticos que hasta señalaron una discrepancia, la manera de amanzarse bajo una dirección nueva, realizando trabajos positivos.

#### De esta mañana

Madrid, 10 (5'30)

Comunicado alemán de la noche

Nauen.—(Radiograma).—El Gran Cuartel alemán transmite el acostumbrado comunicado oficial de la noche:

«Cerca de Iprés, y a la derecha del Mosa hay duendes de artillería.

En Oriente no ocurre nada importante.»

#### Parte oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«En el frente italiano, cerca de Wadone, rechazamos repetidos ataques del enemigo contra el Monte San Gabriel.

Los italianos ocuparon y perdieron repetidas veces sus posiciones.

Sigue la lucha cerca de Gorizia. Son inútiles los ataques del enemigo.

En el Canso rechazamos también todos los intentos del adversario.

Apresamos 100 oficiales y más de 4 000 soldados.

El total de prisioneros cogidos desde el principio de la batalla es de 15 000.

Los aviones enemigos han alacado dos veces Pola.

En la noche del 3 al 4, los aviones italianos bombardearon la fortaleza.

Cayeron sobre Pola unos cien proyectiles.

Varias casas sufrieron desperfectos. Los daños materiales producidos por el bombardeo son nulos.

No hubo víctimas tampoco.

Visita del emperador austriaco a un frente

Viena.—El emperador ha marchado a visitar el frente del Archiducado José.

A su paso le aclamaron las poblaciones húngaras.

#### El Kaiser en Riga

Nauen.—El Kaiser visitó ayer el campo de batalla de Riga y la población.

Ministro turco en Flandres

Nauen.—El Ministro de la guerra turco ha visitado el frente alemán en Flandres.

#### Condenas en Bélgica

Nauen.—Desde el primero de Mayo, en que fué nombrado gobernador militar de Bélgica el general Falkenhain, han sido condenados a muerte 84 belgas, por espionaje.

De ellos fueron ejecutados 19, e indultados los restantes.

La flota rusa del Báltico.—Proclama de su Comandante

Nauen.—El Comandante principal de la flota rusa del Báltico ha dirigido una proclama a los marinos.

De ella se desprende que prefiere morir antes que entregar la escuadra al enemigo.

#### Detención de finlandeses

Petrogrado.—El Gobierno ha mandado detener nuevamente a todos los finlandeses que se levantaron en contra del movimiento revolucionario moscovita.

#### Barco ruso hundido

Nauen.—El buque ruso «Fron» de 300 toneladas, ha sido hundido por un submarino alemán.

#### Choque de vapores

Nauen.—El vapor «Natal» chocó a la altura de Marsella con el «Natache».

Este último conducía tropas.

Se ignoran los detalles y las consecuencias del choque.

#### De Rusia.—Habla Lloyd George

Nauen.—Lloyd George ha manifestado que los informes que llegan de Rusia pueden hacer desesperar a los ingleses.

Opinó que la maquinaria rusa se ha roto inopinadamente.

Parte oficial francés de la noche

París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado el acostumbrado parte oficial francés de la noche:

«Después de una gran preparación de artillería nos atacaron los alemanes en un frente de tres kilómetros a ambos lados de la cota 344.

Les rechazamos. Hicimos 50 prisioneros.

Rechazamos también cuatro ataques al Norte del bosque de Chaume.

Dispersamos a las columnas alemanas al Norte del bosque de Wabrelle.

En el resto del frente hay cañoneo.»

### Después de la revuelta

Madrid, 9 (5'30)

#### Declaraciones de Cobian

El periódico «El Día» publica unas interesantes declaraciones del Sr. Cobian. Dice que las revueltas últimas se hallan envueltas en una nebulosa.

Dice también que el movimiento fué anárquico y que no se explica cómo el Gobierno no se anticipó a él, pues el tal movimiento se venía anunciando.

Creo que ha faltado previsión por parte del Poder.

Añada que en las próximas elecciones es preciso enmendar los antiguos errores.

#### Manifestaciones de Cambó

Gijón.—El «leader» regionalista señor Cambó ha negado que él desautorizara el último movimiento obrero.

Negó también que haya hecho las manifestaciones en sentido monárquico que se le atribuyen.

Culpó a Dato de la crisis por qué atravesara España.

La Asamblea de parlamentarios, terminó diciendo el señor Cambó, seguirá señalando a España el camino de redención.

Donativo del Banco Alemán Transatlántico

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, Sr. Quejana, nos dijo que el Banco Alemán Transatlántico ha hecho un donativo de mil pesetas para engrosar la suscripción abierta con motivo de los pasados sucesos.

Madrid, 10 (1'00)

Las huelgas.—Noticia inexacta

San Sebastián.—Es inexacto que se hayan declarado nuevas huelgas.

Sólo huelgan algunos obreros de las canteras.

La cuestión de Marcelino Domingo.—Una adhesión

El señor Villanueva recibió un telegrama del Sr. Ayuso adhiriéndose a las gestiones a favor de Marcelino Domingo.

#### Los panaderos

Se ha solucionado la huelga de ganaderos.

Mañana reanudarán el trabajo.

### De San Sebastián

Madrid, 10 (1'00)

El Congreso de abogados.—Banquete

San Sebastián.—Los congresistas abogados celebraron un banquete.

Los comensales eran 90.

Presidían el señor García Prieto, el Alcalde, el Presidente de la Diputación y otros.

El Ministro de la Gobernación no asistió al banquete por tener que almorzar con el Conde de San Luis y los señores Guerrero y Mendoza.

El expreso de Madrid

San Sebastián.—El expreso de Madrid llegó con tres horas de retraso.

#### Los políticos

San Sebastián.—Mañana lunes saldrá el Ministro de la Gobernación a verificar una excursión al campo.

Cuando llegue el Ministro de Fomento se hospedará en el palacio del Gobernador.

#### Regatas

San Sebastián.—Se han celebrado las regatas de traineras.

Tomaron parte las embarcaciones «Pasajes», «San Pedro», «San Juan», «Guetakria» y «San Sebastián».

Llegaron por el orden expresado.

### Noticias varias

Madrid, 9 (6'30)

#### Estreno teatral

En el teatro Price se ha estrenado un drama lírico de costumbres andaluzas titulado «La romería».

El libreto es original del redactor de «Prensa Asociada» don Luis Domínguez.

La partitura es de los maestros Conrado del Campo y Barrios.

La obra tuvo un éxito completo.

Muchos de los números tuvieron que ser bisados.

Los autores fueron llamados repetidas veces al palco escénico.

#### De los nuevos submarinos

El Subsecretario de Gobernación, señor Quejana, nos dió la noticia de haber llegado a Valencia los tres nuevos submarinos españoles, convoyados por el crucero «Extremadura».

Madrid, 10 (1'00)

#### Nueva reunión de navieros

Ayer mañana se celebró una nueva reunión de navieros, asistiendo los señores Dato y Vizconde de Eza y el Director de Comercio.

Créese que se llegará a una solución,

redactándose un decreto que no tardará en hacerse público.

Más de los nuevos submarinos.—En Valencia

Valencia.—Desde las cuatro de la tarde había gran gentío en el muelle, esperando la llegada de los nuevos submarinos.

A las cinco llegaron, rodeándoles centenares de embarcaciones.

Las autoridades han solicitado que permanezcan algún tiempo en Valencia.

El Gobierno ha concedido permiso para ello.

Las tripulaciones saltaron a tierra. Se preparan festejos.

### De esta mañana

Madrid, 10 (5'30)

#### OTRAS NOTICIAS

##### Tranquilidad en León

En el Ministerio de la Gobernación nos han dicho que reina tranquilidad en León, realizándose normalmente el servicio de ferrocarriles.

##### Viajero que cae a la vía

Dicen de Avila que en el kilómetro 146 se cayó de una ventanilla a la vía el viajero Carlos Mayorga.

Se fracturó una pierna.

##### La salud de Burrell

El ex-Ministro señor Burrell se encuentra más aliviado de la bronconeumonía que padece.

##### El viaje de Cambó

Oviedo.—El «leader» regionalista, señor Cambó, ha marchado a Oviedo en automóvil.

#### Prensa Asociada

### DESDE BARCELONA

Barcelona, 10 (3'30)

### Notas catalanas

#### Incendios

En el pueblo de Matadepera se incendió un transformador eléctrico. La corriente se intensificó. Tres muchachos resultaron electrocutados.

En Tarrasa un violento incendio ha destruido la fábrica de aserrar de los señores Mata y Sala. Las pérdidas materiales se calculan en 50 000 duros.

La salud de la Princesa Nieves.—Misa

Por la salud de la Princesa Nieves se celebran muchas misas en diferentes templos.

El tiempo.—Funerales por Prat de la Riba

Reina un tiempo variable. Llueve a intervalos.

Mañana se celebrarán solemnes funerales por el alma de Prat de la Riba.

Tiros contra una mujer

En la calle de Montistol (Gracia) un individuo disparó tres tiros contra su mujer, dejándola en estado grave.

El agresor había pertenecido al cuerpo de Seguridad, y fué expulsado del mismo por haberse dado de baja durante la pasada revuelta.

El general Pérez Clemente.—Detonidos

El jueves próximo cumple la edad para el pase a la reserva el general señor Pérez Clemente.

En la Cárcel quedan 154 detenidos con motivo de los últimos sucesos.

Intento de robo

La policía ha detenido a un sujeto que se presentó, revólver en mano, en un estanco, exigiendo al dueño la entrega de 150 pesetas que tenía en el cajón.

Llegada del Obispo

El Ilmo. señor Obispo ha regresado a esta capital.

Palou Garí

### Boletín Religioso</